
Правописание 
личных окончаний глаголов и 
суффиксов причастий



Окончания глаголов настоящего времени

Написание суффиксов причастий и личных окончаний 
глаголов настоящего времени зависит от спряжения 
глагола, от которого они образованы. 

Вспомним
К I спр. относят глаголы на: -еть, - оть, -ать, -уть, -ти, -
чи, - чь + брить, стелить, зиждиться

Ко II спр. относят глаголы на: -ить 
+ 4 на –ать: гнать, держать, дышать, слышать 
+ 7 на –еть: терпеть, вертеть, смотреть,  обидеть, 
зависеть, видеть, ненавидеть



ВАЖНО!

Чтобы не допустить ошибку, нужно правильно определить 
начальную форму.

Например:

оклеИшь (что сделаешь?) – (что сделать?) оклеить II спр

оклеиваЕшь (что делаешь?) – (что делать?) оклеивать I спр

Помни правило «целую, милая»:
I спр. – гласные Е, У/Ю
II спр. – гласные И, А/Я



I спр - читать II спр - построить
Ед.ч. Мн.ч. Ед.ч. Мн.ч.

1 л читаю читаем построю построим
2 л читаешь читаете построишь построите
3 л читает читают построит построят

Разноспрягаемые глаголы
Хотеть Бежать Есть Дать Создать

Личные окончания глаголов

Важно!
1. Вид личной формы глагола и инфинитива должен совпадать

объявлять – объявляЮт // объявить – объявЯт

2. Поставь глагол в 3 л. мн.ч. Если окончание ударное, то спр. 
определяют по нему:

лететь – летят – II спр



Выглядеть
Ед.ч. Мн.ч.

+ выглядящий
1 л выгляжу выглядим
2 л выглядишь выглядите
3 л выглядит выглядят

Еще раз о спряжении

Выглядеть – какое спряжение?
Если судить по «окончанию», то I…

 НО
1. Отбросьте приставку – глядеть.

2.  Образуйте форму 3 лица ед.ч. – глядят.
3. Окончание ударное – II спр.

Следовательно, личные окончания глаголов и суффиксы причастий 
настоящего времени по II спряжению.

Проверяем



Следует запомнить

Глаголы на –ЯТЬ: таять, лаять, сеять, веять, реять, 
лелеять, кашлять, чуять, чаять, блеять, каяться, 
хаять, надеяться

Глаголы на –ИТЬ: клеить, жалить, метить, 
беспокоиться, осилить, строить, мучить, мерить, 
лазить



Суффиксы причастий настоящего времени

От глаголов I спр-
-ущ-/-ющ- : читающий (читать – I спр)

-ем-: читаемый

Запомни: брезжущий, незыблемый, двидимый

От глаголов II спр 
-ащ-/-ящ-: видящий (видеть – II спр)

-им-: видимый



• Перед -ВШ-, -Т- та гласная, что была в инфинитиве перед 
–ТЬ: 

висЕть – висЕвший 
молчАть – молчАвший 

полОть – полОтый

• Перед НН сохраняется А/Я:
написАть – написАнный 

облаЯть - облаЯнный

• От всех других глаголов - -ЕНН-:
испеЧЬ – испечЁННый

построИТЬ – построЕННый
пройТИ – пройдЕнный
увидЕТЬ - увидЕнный

Суффиксы причастий прошедшего времени


